

 Fecha:
 12-11-2021
 Pág. :
 10
 Tiraje:
 11.692

 Medio:
 La Segunda
 Cm2:
 645,7
 Lectoría:
 33.709

 Supl. :
 La Segunda
 Favorabilidad:
 ■ No Definida

Tipo: Actualidad

Título: Duro choque Boric/PC por Nicaragua sacude la presidencial: El pide que se retracten

Ayer el partido sacó una declaración apoyando a Ortega y hoy algunos dirigentes dicen que fue inconsulta.

### Por René González y Diego Figueroa

l Partido Comunista y otras colectividades de izquierda publicaron un comunicado validando las elecciones del 8 de noviembre en Nicaragua —con parte de los principales opositores a Daniel Ortega presos— y el candidato presidencial del bloque Apruebo Dignidad, Gabriel Boric, salió al paso en Twitter.

"En nuestro gobierno el compromiso con la democracia y los derechos humanos será total, sin respaldos de ningún tipo a dictaduras y autocracias, moleste a quien moleste. Nicaragua necesita democracia, no elecciones fraudulentas ni persecución a opositores", sentenció.

Ello, aun cuando el PC es un socio fuerte dentro de Apruebo dignidad, el pacto con el que Boric enfrenta las presidenciales del 21 de noviembre. La sacudida partió a primera hora y fue tan dura, que hasta el cierre de esta edición distintos dirigentes del partido daban diferentes explicaciones. Incluso a media mañana comenzaron a circular versiones de que el comunicado del PC no es oficial, a pesar de que está arriba desde ayer en la tarde.

Ya el mismo domingo de las elecciones, Boric había planteado que "no tengo ninguna duda que la puesta en escena de Ortega-Murillo hoy en Nicaragua es una farsa y no cumple con los estándares básicos para ser considerada una elección legítima."

En la forma, la declaración del PC responde a las afirmaciones del Gobierno el lunes, donde condena los comicios en que Ortega se impuso con 76% de los votos, lo que también implica la continuidad en el poder de su esposa, Rosario

Trastienda del enfrentamiento

# Duro choque Boric/PC por Nicaragua sacude la presidencial: Él pide que se retracten



Murillo como vicepresidenta, pero a quien él llama "copresidenta". "El gobierno de Chile rechaza y no reconoce la legitimidad de las elecciones realizadas en Nicaragua, las que apuntan a eternizar a Daniel Ortega y Rosario Murillo en el poder, consolidando un régimen dictatorial", dijo entonces el canciller Andrés Allamand.

Para el PC, según su comunicado, "el gobierno de Chile comete un nuevo error al desconocer el proceso electoral de la República de Nicaragua... El pueblo nicaragüense concurrió masivamente a las urnas para elegir democráticamente a sus autoridades y lo ha hecho en paz, de acuerdo con su institucionalidad y leyes vigentes. Las elecciones se realizaron con

la presencia de observadores y acompañantes internacionales...".

### Quiebre en dos frentes

La declaración del PC refleja un doble problema en Apruebo Dignidad: por un lado, dos visiones contrapuestas dentro del mismo Partido Comunista, donde una parte se resiste a cambios mayores y defiende una línea más ortodoxa y otra se abre a una apertura respecto de lo que es considerado "democracia" (ver recuadro con entrevista a Colodro).

El segundo problema es entre la tienda y su candidato presidencial, Gabriel Boric, a quien tratan de frenar en su intento por avanzar hacia el centro político. De hecho, la declaración del partido se da luego de su participación en Enade, donde invitó a los empresarios a dialogar, prometiéndoles cambios graduales. "Queremos hacerlo bien y sabemos que eso significa dar certezas", les dijo.

El intento de frenar cualquier concesión lo ha marcado fuerte el exrival de Boric en las primarias, Daniel Jadue (PC), quien desde la primera semana en que fue derrotado por el frenteamplista, en distintos foros ha dicho que si se mueven una

## Los "acompañantes" con que Ortega bailó y se tomó fotos

### Por Pablo Rodillo

Según Human Rights Watch, el presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, controla el sistema judicial, la fiscalía, la policía, el Ejército y amordaza la prensa. En 2018 el régimen reprimió protestas, con un saldo de 300 muertos.
Para dar testimonio del proceso, Ortega invitó a 232 Acompañantes Electorales de 27 países, que incluían además parlamentarios y prensa internacional. Pero los comicios no fueron supervisados ni

por observadores de la OEA, ni de la Unión Europea, ni del estadounidense Centro Carter, ya que el régimen los considera non gratos. Los "Acompañantes Electorales", eran afines al régimen. Por ejemplo, asistieron parlamentarios regionales del movimiento de izquierda Unidas Podemos de España, diputados del Partido Socialista Unido de Venezuela de Nicolás Maduro, dirigentes del movimiento Vanguardia Popular de Costa Rica, un representante del Movimiento del Socialismo Allendista de Chile, del

Partido Comunista de España y también del Partido Comunista de Argentina, entre otros movimientos similares.

Los "acompañantes electorales" fueron recibidos con souvenirs, llevados a conocer sitios turísticos y a conocer a Ortega en una reunión donde bailó y se tomó selfies con sus invitados internacionales, quienes, de paso, "desmintieron" que las elecciones hayan sido ilegitimas. La ONG prodemocracia, Urnas Abiertas, aseguró que la abstención alcanzó un 81% el pasado domingo.



 Fecha:
 12-11-2021
 Pág.:
 11
 Tiraje:
 11.692

 Medio:
 La Segunda
 Cm2:
 664,6
 Lectoría:
 33.709

 Supl.:
 La Segunda
 Favorabilidad:
 ■ No Definida

Tipo: Actualidad

Título: Duro choque Boric/PC por Nicaragua sacude la presidencial: El pide que se retracten

# Colodro: "Jadue y los jóvenes comunistas están cada vez menos comprometidos con Boric"

### Por Paula Pincheira

"La declaración del PC sobre Nicaragua no afecta el voto duro de Boric, que estos temas los tiene internalizados y no se va a sorprender de que los comunistas apoyen regimenes como Cuba, Venezuela o Nicaragua. Pero en un mundo de centroizquierda sí tiene algún efecto electoral ver que el PC sigue reafirmando su respaldo a este tipo de gobiernos", plantea el filósofo, analista político y director del Magister en Comunicación Política de la UAI, Max Colodro. Colodro conoce bien al PC (fue militante de las JJCC, hasta que vivió un quiebre existencial en los 90), y dice que "más allá del tema

firma es que entre el PC y un gobierno de Boric hay una diferencia bien sustantiva en temas que van a ser relevantes en política exterior; lo que va a pasar en Cuba el lunes, por ejemplo, será otro ingrediente que generará diferencias importantes".

-¿El PC está dividido en su apoyo a Boric?

-EI PC está dividido respecto de la importancia que deben tener estos temas en la política exterior. Seguramente la generación de Teillier cree que hay que

ser más cuidadoso y pragmático, y la generación más joven, con Jadue y la bancada de diputados, cree que hay que defender principios y explicitar el respaldo a este tipo de regímenes, sin importar consecuencias.

-Llama la atención este pronunciamiento del PC luego de que Boric diera señales de tranquilidad al empresariado en la Enade.

-De algún modo tiene que ver con eso: el sector mas intransigente del PC busca reforzar ciertas posiciones de principios en relación a un candidato que para ellos hace demasiadas concesiones. Boric está en una situación muy compleja, porque este va a ser un problema que no se va a resolver, habrá un sector del PC que no va a transigir en esos temas y Boric tendrá constantemente su liderazgo debilitado por estas expresiones del PC que no podrá contener.

-¿El PC está comprometido con la candidatura de Boric?

-Jadue, los diputados PC y los jóvenes del partido están cada vez menos comprometidos y entusiasmados con Boric. La idea de Jadue de que iban a ser los guardianes del programa será un factor de tensión permanente en un gobierno de Boric.

coma del programa, será opositor.

electoral, lo

que se con-

La tensión complica a Boric cuando Kast, su probable rival en segunda vuelta, según distintas encuestas, también está avanzando hacia el centro. Por ejemplo, hoy en Radio Agricultura envió señales, recurriendo a históricas figuras de la ex-Concertación. "Los Presidentes Aylwin, Frei, Lagos gobernaron y desarrollaron el país con tasas de impuestos similares a las que nosotros estamos planteando", sentenció.

### Cómo el PC reculó

Durante la mañana, el presidente del Partido Comunista, Guillermo Teillier salió a reafirmar a su candidato. "La política exterior en el gobierno de Apruebo Dignidad será responsabilidad de Gabriel Boric. El PC acatará, aunque se expresen diferencias. Pero en esta materia nuestro propósito es llegar al máximo de acuerdos, con disposición a discutir todos sus aspectos".

Ello fue remarcado por la diputada comunista, Carmen Hertz, quien insinuó que la declaración no representa a toda la colectividad: "Hay matices en el partido, no se trata de que hable el PC. Yo fui muy clara en condenar la violación de los DD.HH. en Nicaragua y el proceso eleccionario, y al mismo tiempo fui muy clara en no darle ninguna autoridad moral a Almagro y a la OEA cuando han apoyado golpes de Estado como el de Bolivia. Pero coincido con Teillier, la política exterior la fija el Presidente de la República y el Presidente va a ser Gabriel Boric".

La diputada PC Camila Vallejo dio un

"El PC acatará, aunque se expresen diferencias. Nuestro propósito es llegar al máximo de acuerdos". Guillermo Teillier, presidente del PC.

"Esta declaración no fue discutida ni resuelta por la dirección colectiva del partido". Camila Vallejo, diputada PC.

paso más v, derechamente, planteó que el comunicado comunista fue inconsulto y lo aportilló. "Esta declaración no fue discutida ni resuelta por la dirección colectiva del partido. Condenamos las violaciones a los DD.HH. en Nicaragua, Chile y cualquier parte del mundo. Gabriel Boric será nuestro pdte. y él será quien defina la política exterior del gob de Apruebo Dignidad", tuiteó. Inmediatamente se acopló por la misma vía su par Karol Cariola: "Ante la polémica sobre declaración de Nicaragua, no la conocía y personalmente no la adhiero. Tengo la convicción de q @gabrielboric como futuro presidente tiene en sus manos la responsabilidad de llevar las relaciones internacionales...".

Pasado el medio día, fue el turno de Jadue: "Nunca estaré de acuerdo con regímenes que persiguen y encarcelan a sus opositores... Aquí no hay dobles lecturas!... El manejo de la política exterior recae en el propio Presidente de Chile, el cual sin duda alguna lo hará sobre los principios democráticos que sustentan nuestro conglomerado", tuiteó.

Mientras, Boric emitía distintas declaraciones, con distintos tonos. "Yo invito al PC a retractarse del apoyo a la situación de Nicaragua", señalaba en una actividad. Luego agregaba que "he conversado con varios militantes del PC y están sorprendidos porque no fue una declaración que se haya conversado al interior del partido... Valoro que el presidente del Partido Comunista, Guillermo Teillier, reconozca de manera explícita que cuando hay disensos en materia de políticas exteriores, lo zanja el Presidente".

"Lo he conversado con varios militantes del PC y están bastante sorprendidos porque esta no fue una declaración que se haya conversado al interior del partido, y no me cabe ninguna duda de que la mayoría de los compañeros y compañeras del PC no están de acuerdo con lo que se emitió", añadió.

Otro frente se le podría abrir a la coalición FA-PC el lunes, día en que están programadas en Cuba marchas opositoras. El Presidente Miguel Díaz-Canel anunció mano dura con la protesta: "Hay suficientes revolucionarios para enfrentar cualquier manifestación que pretenda destruir a la Revolución", aseguró.

# Capotera tuitera al PC

"Gabriel Boric será Presidente de Chile por una amplia mayoría si en este preciso momento declara un rompimiento definitivo de relaciones con el PC, excluyéndolo de su coalición por el apoyo al proceso fraudulento y dictatorial de #Nicaragua". Mauricio Morales, académico U. de Talca y doctor en Ciencia Política.

"Increíble. Dictador de Nicaragua mete a la cárcel a 7 candidatos que pretendian desafiarlo, se 'reelige' en una farsa, y para el PC chileno está todo OK". **Daniel Matamala, periodista**.

"El PC no cree en la democracia y defiende a un autócrata como Ortega sin considerar la opinión de @gabrielboric. Lo de Nicaragua fue una farsa, los demócratas no podemos permitir a otro populista de izquierda en el continente. La democracia se defiende siempre #ConSichelSePuede". Sebastián Sichel, candidato presidencial Vamos por Chile.

"Gabriel, hay que pronunciar la palabra 'DICTADURA' que es inequívoca. Nicaragua es DICTADURA". Marta Lagos, encuestadora y fundadora de Latinobarómetro.

"La reacción del PC a las protestas en Cuba contribuyó a la derrota de Jadue. Su reacción a las elecciones de Nicaragua podrían hacer lo mismo para Boric". Robert Funk, académico Instituto de Asuntos Públicos U. de Chile, director centro de estudios Plural.

"Así con los 'demócratas' del PC y su 'compromiso' con los DDHH. Deja vu". Ignacio Briones, economista y exministro.

"PC y otros movimientos de izquierda defienden elecciones en Nicaragua y critican declaración de la Cancillería. Really?". Javiera Parada, gestora cultural.

"No hay caso con la ceguera del PC, ni siquiera le parece problema que 2 esposos sean Pdte y Vicepdte de Nicaragua, que se hayan enriquecido en el poder, que encarcelen a los principales opositores para que no compitan y que se prohiban observadores internacionales". Pepe Auth. diputado independiente.

